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奋斗百年路 启航新征程
·脱贫攻坚答卷

COMPREHENSIVE NEWS

◎本报记者 马爱平

随着寒假的来临，北京“索尼探梦科
技馆”在做好防疫的前提下，为孩子们准
备了丰盛的“科普大餐”。科普童话剧、

“探梦实验室”、机器人课堂、4K科普影院
等一系列集知识性、趣味性、互动性于一
体的精彩活动，让前来参观的青少年尽享
科学趣味。

右图 最新线上4K科普短片《科学有
道理》。

下图 观众参与科普互动。
本报记者 洪星摄

欢乐寒假
探梦科学

◎通 讯 员 仇 建 祝英松
本报记者 李丽云

◎刘 钊 本报记者 付丽丽

2 月 4 日 ，北 京 冬 奥 会 迎 来 倒 计 时 一 周

年。从成功申办到顺利筹办，中国给出的承

诺一一兑现，成为国际奥委会主席巴赫口中

的“奇迹”。这份奇迹，离不开千万双手夜以

继日的奋斗，而与冰雪运动息息相关的气象

力量，无疑是其中不可或缺的一环。

1 月 29 日，北京 2022 年冬奥会和冬残奥

会气象中心（以下简称冬奥气象中心）宣布，

冬奥会气象服务保障各项工作已经准备就

绪，将在今年“相约北京”系列冬季体育赛事

中接受检验。

冰雪运动离不开气象保障

“气象是冬奥会成功举办的核心因素之

一，气象服务保障是冬奥会筹办工作的重要

组成部分。”2020 年 10 月 20 日，北京冬奥会气

象服务协调小组第一次全体会议以“核心”和

“重要”为气象服务定义。

原因何在？众所周知，滑冰、滑雪、雪橇⋯⋯

冬奥项目与冰雪有着紧密联系。以跳台滑雪

为例，选手需要先跃入空中，再落在雪上滑行，

比赛时风力大小、雪面状态如何，都直接影响

比赛成绩乃至选手的生命安全。中国气象局

冬奥气象中心执行副主任刘燕辉介绍，越野滑

雪要求风力不得大于 10 米/秒，而条件最为严

苛的跳台滑雪要求风力不得大于 4米/秒。

不仅比赛专项服务要求极高，赛事周边

保障同样存在难点。面向赛事空中医疗救援

提供支撑，面向冬奥组委、国际奥委会及单项

组织、政府部门乃至公众提供保障，面向雪

务、交通等专业服务提供服务⋯⋯

更难的，赛区气象条件异常复杂。北京

冬奥会延庆、张家口赛区都位于山区，小气候

特征突出，天气变化快、影响大，预报相对困

难。此前，这些区域气象监测积累数据很少，

我国在冬季雪上项目气象条件高分辨率预报

服务技术等方面研究也非常有限。

服务筹备一一踏破难关

习近平总书记在近期考察冬奥筹办工作

时强调，筹办北京冬奥会、冬残奥会，再一次

体现了党的领导和举国体制、集中力量办大

事的制度优势。气象服务筹备工作的顺利开

展，同样依靠这一优势。

早在 2016 年 7 月，中国气象局就成立了

冬奥气象服务工作领导小组。一年后，中国

气象局冬奥气象中心组建。气象人对标“监

测精密、预报精准、服务精细”要求，针对服务

需求，一一破题。

观测资料有限，就建设足够严密的观测

网络。以冬奥赛场为核心，在北京城区、延庆

和崇礼及周边建设各种现代立体探测设施

441 套，实现了“超精细复杂山地+超大城市

一体、三维、秒级、多要素”的冬奥气象综合监

测。刘燕辉称，这套观测网络在冬奥会历届

赛事中堪称最为稠密。

预报存在困难，就钻研精益求精的预报

体系。聚焦“分钟级、百米级”精准预报要求，

建成京津冀区域 500 米分辨率、冬奥山地赛场

核心区域 100 米分辨率、逐 10 分钟快速更新

的“睿图”数值预报模式体系；建立从短时临

近（0—1 小时）到延伸期（30 天）的无缝隙精细

化网格预报产品，人工智能技术在冬奥核心

区风力预报中发挥作用。

服务需求严苛，就打造千锤百炼的服务团

队与无微不至的服务系统。52人组成的冬奥气

象服务核心团队，自2017年冬季起，连续四年在

赛区开展实地训练，开展专题研究。大到赛事

日程有哪些气象风险、赛场“挡风墙”如何建设，

小到具体赛事的风速“阈值”如何界定⋯⋯

面向未来交出满意答卷

如 今 ，冬 奥 气 象 服 务 保 障 工 作 准 备 就

绪。在即将到来的相约北京系列冬季体育赛

事中，气象服务将迎来实战考验。

这将是最好的调整、优化机会。刘燕辉

表示，实战有助于有机衔接各个系统，完善业

务流程，制订应急措施，提升预报服务能力，

最终做到系统建设到位、业务技术到位、人员

队伍到位。

来 自 山 西 省 气 象 局 的 冬 奥 气 象 服 务 保

障团队成员邱贵强对赛事充满期待：“我们

将 抓 住 最 后 一 次 练 兵 机 会 ，期 待 2022 年 能

够把最完美的气象服务答卷写在海陀山赛

场上。”

冬奥倒计时一周年 气象服务将迎“大考”
贵州黔西南州“两江一河”流域属老少边

穷地区，是我国“十三五”精准扶贫的主战场之

一。该地区日照长、气温高、湿度大，适合发

展热带水果蔬菜。国家热带作物种质资源

库首席专家陈业渊研究员是贵州省委组织

部认定的贵州省“百人领军人才”，他长期带

领科研团队在黔西南州开展芒果扶贫事业。

食用菌种植是河北省阜平县扶贫工作

主导产业之一。国家菌种资源库专家研发

的香菇菌种质量控制技术得到推广应用。

目前，全县食用菌产业年产量可达 5.8 万吨

以 上 ，辐 射 带 动 建 档 立 卡 贫 困 户 8600 余

户，户均增收 2 万元左右。

在国家园艺种质资源库专家团队努力

之下，“珠峰脚下种水果”计划取得了重大

突破，“珠峰仙桃”硕果累累，创造出珠峰脚

下自产桃成熟的人间奇迹。

⋯⋯

国家热带作物种质资源库、国家园艺

种质资源库、国家菌种资源库的专家们，在

贵州、西藏、河北⋯⋯都留下了他们奋斗的

足迹，成为了老乡们脱贫攻坚路上的贴心

“智囊团”。

坚守与老乡的“甜蜜
之约”

典型的低纬度高海拔山区、酸性和微

酸性红黄土壤以及喀斯特地貌，导致贵州

黔西南州“两江一河”流域这块土地上生活

的老百姓缺少收入来源，生活水平极低。

国家热带植物种质资源库组织专家开

展周密调研，专家们发现“两江一河”流域

具有发展芒果、澳洲坚果产业得天独厚的

优势，潜力巨大。

“我们与贵州科技厅、黔西南州政府、

贵州省农业科学院等多方合作，通过品种

资源服务、派驻挂职等方式，近年来先后在

黔西南州的兴义、望谟等地开展了贵妃、金

煌、红象牙、红玉等十多个芒果和十多个澳

洲坚果的优良品种试种筛选，初步筛选出

适合当地种植的红玉、金煌等芒果品种和

OC、788 及南亚系列澳洲坚果品种。这些

品种品质优、丰产稳产。”陈业渊说。

“平台服务累计示范推广芒果优良品

种及技术 2 万亩以上、澳洲坚果 1 万亩以

上 ，户 均 年 纯 收 入 达 1.5 万 元 左 右 ，带 动

4000 户家庭脱贫致富。”陈业渊说。

珠峰脚下种水果

我国园艺种质资源丰富，是世界园艺

种质资源大国。自 2003 年开始，在科技部

和财政部的支持下，我国主要园艺种质资

源已纳入国家科技资源共享服务平台，进

行持续收集保存，并面向社会开放共享。

为了让藏区人民吃上土生土长的新鲜

水果，国家农作物种质资源库专家曹永生研

究开展桃科技援藏工作，联合西藏农科院创

造性地实施了“珠峰脚下种水果”计划。国

家园艺种质资源库负责人、中国农业科学院

郑州果树研究所桃资源与育种创新团队首

席专家王力荣研究员承担该项任务。

“定日县属于高原温带半干旱季风气候

区 ，海 拔 高 ，生 态 环 境 脆 弱 ，年 平 均 气 温

2.8—3.9℃，极端低温达-27.7℃。在项目实

施过程中，大家在藏区开展科研和资源服

务，克服各种不利因素，因地制宜解决群众

水果种植问题。‘珠峰脚下种水果’计划的突

破，在保护生态环境的同时，带来的经济效

益将为当地农民脱贫致富发挥重要作用。”

西藏农牧科学院蔬菜所所长闵治平说。

让小蘑菇变大产业

菌种选育和菌种质量控制问题，长期

制约着我国食用菌产业的发展。

国家菌种资源库是由科技部、财政部

支持建设的国家科技资源共享服务平台之

一。在国家科技基础条件平台中心指导

下，整合了 9 个国家专业微生物菌种保藏

中心的优质资源，建立在线共享服务系统，

面向社会开展资源共享服务。

利用特有的食用菌资源，国家菌种资

源库针对当前制约食用菌产业发展的首要

技术瓶颈——菌种问题，开展了卓有成效

的科技资源专题服务。

国家菌种资源库专家开展了“食用菌

种质资源鉴定评价技术与广适性品种选

育”研究，创建了菌种与信息同步的种质资

源库，使育种周期由原来的 5—7 年缩减到

3 年。育成了适合我国园艺设施条件生产

的平菇、金针菇、毛木耳等广适性新品种

31 个，在全国 19 个省(市、区)推广后，近 3

年累计新增利润 129.45 亿元。

“资源库还利用库藏丰富菌种资源优

势，在国家科技基础条件平台中心组织下，

为贫困地区食用菌种植户提供菌种筛选、种

植培训和技术咨询等服务，效果非常明显。”

国家菌种资源库常务副主任张瑞福说。

小小种子铺就致富大道

—
—国家种质资源库专家组成脱贫攻坚
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50 年来历史最低温-49.7℃，冷到“冒白

烟”，睫毛口罩挂满白霜。这几天，中国北极

“漠河”被极寒笼罩。

受强冷空气影响，近一周以来黑龙江省

连续刷新低温纪录。2 月 1 日，黑龙江省大兴

安岭漠河市阿木尔镇气温监测站测得最低温

度 为 -49.7℃ ，迎 来 50 年 来 最 冷 一 天 ，这 是

1969 年漠河创下-52.3℃极端低温纪录之后

的最低温度。

在这寒风凛冽的冬日，漠河机场人不畏

严寒，默默坚守岗位，为保障广大旅客安全顺

畅出行保驾护航。

极寒天气给漠河人生活和工作带来诸多

不便，但丝毫不影响漠河机场员工对于工作

和生活的积极性。

在漠河机场，为保证仪器运转正常、数据

采集准确，气象人员一大早就冒着极寒对仪

器进行徒手除霜、风塔除雪、观测场清雪等工

作。一系列工作下来，工作人员的衣帽上已

经出现了一层白霜，手冻得麻木难以回弯，回

屋里缓缓，手指才逐渐恢复灵活。

“ 再 冷 的 天 我 们 也 要 保 证 安 全 。”漠 河

机 场 飞 机 监 护 员 赵 海 涛 告 诉 记 者 ，很 多 在

室 外 作 业 的 机 场 员 工 平 时 只 穿 一 条 厚 棉

裤，但这几天和他一样，都会再加一条棉裤

或 者 厚 绒 裤 。“ 脚 底 得 贴 热 帖 ，每 隔 三 四 个

小时换新的。”

在极寒中，他们坚守在岗位上，一站就是

一个多小时，全身上下包裹得只露一双眼睛，

热气从额头冒出，帽子上、口罩上、眉梢上很

快结上一层霜花。穿厚厚的棉裤都会被冻

透，回屋里一时半会儿也缓不过来。但是对

于他们来说，保障旅客安全出行更为重要，再

辛苦也值得。

“下雪的时候刮大风，风吹在脸上就像用

刀子割一样疼。”赵海涛说。

“出门时天还漆黑一片，那时候最冷。别

的不说，戴的口罩用不了一会儿，就会因为哈

气冻上一层冰，贴在脸上真是难受。”漠河机

场地面保障部经理李宁说。

李宁已经工作了 12 年，对于冬日作业，

他早已习惯，“每年‘三九’‘四九’是最难熬

的时候，穿多厚的衣服都能冻透。”他说，冬

天 里 最 大 的 挑 战 就 是 清 冰 雪 。 今 年 1 月 25

日那场降雪，他和队友们凌晨 6 点就上岗作

业，终于在航班起飞前完成了跑道、停机坪

的清冰雪任务。

忙起来，李宁常常顾不上喝一口水；累

了，进车里暖和暖和，就当歇歇脚儿了。“机场

每个角落通过我们的手变得干净整洁，感觉

非常有意义。”李宁说。

漠河市位于中国最北部、黑龙江省大兴

安岭北麓、黑龙江上游南岸，地理坐标为东经

121° 07′ 至 124° 20′ ，北 纬 52° 10′ 至

53°33′，是我国纬度最高的城市。同时，漠

河市也是全国气温最低的城市，属寒温带大

陆性季风气候，年平均气温-3.7℃。漠河机

场气象员表示，此次降温受强冷空气影响，降

温幅度比较大，未来几天，漠河市气温会持续

走低，气温仍会在-40℃以下。

中 国 最 北 漠 河 机 场 迎 战 -50℃ 极 寒

（上接第一版）
“2020 年，息烽县磷石膏产生量 261.29 万

吨，利用量 296.59 万吨，处置利用率 113.5%。”

息烽县工信局局长彭顺说。近年来，息烽县

坚持大党建促大生态，全力推动磷化工产业

转型升级，加快推进磷石膏新型建材与装配

式建筑产业发展。

贵州磷化集团安全环保部部长何廷云透

露，作为贵州省最大的磷化工企业，贵州磷化

集 团 磷 石 膏 利 用 率 持 续 上 升 ，从 2017 年 仅

39%提升至 2019 年的 61%。2020 年，即使受

疫情影响，全年磷石膏利用率也达到 104.4%，

圆满完成“以渣定产”任务目标。

让网箱养鱼彻底告别乌江

在 遵 义 市 播 州 区 龙 坪 镇 兴 隆 村 ，绿 色

集 装 箱 连 成 一 串 ，工 人 正 在 向 箱 子 里 投 喂

鱼饲料。

2019年，播州区龙坪镇引进了这家淡水鱼

养殖企业，采用标准定制集装箱式养鱼，走出了

一条陆基集装箱绿色生态循环水养殖的新模式。

播 州 区 三 合 镇 人 大 主 席 李 正 林 说 ，乌

江 库 区 渔 民 上 岸 转 产 以 后 ，当 地 根 据 他 们

的需求，在种植、养殖和运输等方面给他们

帮 助 ，让 他 们 能 转 得 出 、能 致 富 。“ 下 一 步 ，

我 们 将 紧 紧 抓 住 乌 江 库 区 10 年 禁 捕 、退 捕

工 作 ，发 动 库 区 群 众 共 同 维 护 好 乌 江 库 区

的生态环境。”

正所谓“靠山吃山，靠水吃水”，这是乌江

流域沿线居民生活的真实写照。因水面开

阔、水质优良，乌江部分流域曾吸引了大量沿

江村民网箱养鱼。密密麻麻的网箱，让乌江

流域大煞风景。更由于村民过度投放鱼饲料

及残饵残药量多等原因，给乌江水质造成了

一定污染，在部分流域，水体发黑发臭的现象

随处可见。

为此，贵州重拳整治，在 2018 年全面取缔

网箱养鱼，全面落实长江 10 年禁渔等措施，推

进乌江水污染防治和生态修复，把乌江流域

污染治理作为守住发展和生态两条底线的重

大任务，真正把乌江流域打造成为生态优先、

绿色发展的示范区域。

经过多年的努力,乌江流域治理成效明

显 。 2018 年 ，乌 江 贵 州 段 水 质 总 体 评 价 为

“优”，Ⅰ—Ⅲ类水质断面占比 96.5%；2019 年

上半年，乌江贵州段Ⅰ—Ⅲ类水质断面优良

率为 98.2%，流域范围内县城以上饮用水水源

地水质达标率 100%。

总 书 记 挂 心 的 乌 江 凭 啥 这 么 美

（上接第一版）
王健介绍，义乌出台了 17 条重点举措，

归纳起来是打好“三张牌”：一是打好“政策

牌”。发放每人 500元的消费券，每人 20G手

机流量包，给予每家餐饮单位 3000 元到 10

万元的补助，免费乘坐公交车、免费停车、免

费观看文艺演出、健康体检打 5折等福利，积

极保障外来建设者“吃住行游购娱”等需求。

二是打好“就业牌”，发布“留在义乌”春节招

聘专区、开展“春节开工不打烊”线上招聘，保

障春节期间用工、务工需求。三是打好“暖

心牌”。与全国 90 个县市区联合，通过媒体

连线、云端团聚等方式，为外来建设者寄家

书、传问候、解思念。开展免费冬令营、“共吃

年夜饭”、“流动家宴”等活动，丰富儿童假期

生活，营造浓厚的过年氛围。

北京：年味、温情、关
爱齐在线

宋淑贤介绍，除了北京市属公园免费

开放和发放 2021 年度惠民文化消费电子

券外，东城也在全区范围组织开展形式多

样的“故宫以东”过大年线上新春文化活

动，体现浓浓的“年味”。

通过建立就地过年人员微信群，开通

服务热线，针对社区老年人和留京过年人

员，“东城社工”开展暖心敲门行动，彰显北

京的温情。此外，针对社区的物业、环卫、

保洁和保安等外来务工留京人员，东城开

展新春免费理发活动，并做好空巢、独居、

高龄、留守、残疾人等群体的服务，每日开

展探视、送餐、照料等关爱服务。

真金白银留人过年 这些地方交出高分答卷

（上接第一版）

燃 烧 壮 大 ，革 命 人 的
坚守与牺牲

文家市转兵，在紧急关头挽救了工农革

命军，是中国革命发展史上具有决定意义的

转折点。

战斗仍然在持续。

9 月 20 日，在文家市里仁学校操场召开

了 1500 多人的会师部队动员大会，毛泽东作

了重要讲话。1927 年 10 月 27 日，毛泽东率领

工农革命军几经奋战，艰苦跋涉，抵达江西井

冈山茨坪，开始了创建中国第一个农村革命

根据地——井冈山革命根据地的伟大斗争，

工农武装割据的星星之火不断燃烧壮大。

在 秋 收 起 义 纪 念 馆 ，寻 淮 洲 的 故 事 引

人 瞩 目 。 这 位 少 年 将 军 生 于 湖 南 浏 阳 ，15

岁投笔从戎，参加秋收起义，此后追随毛泽

东 艰 苦 转 战 ，18 岁 便 担 任 了 中 国 工 农 红 军

的 师 长 。 1934 年 在 激 战 中 不 幸 负 伤 牺 牲 ，

时年仅 22 岁。

他“雪夜夺枪”的故事广为流传。党史专

家马海鹰介绍，1928 年 1 月初，秋收起义部队

驻扎在遂川县城。离遂川城 15 公里的卢土豪

家有 10条枪。当时的团长张子清安排有“小参

谋”之称的寻淮洲带领 20人去把枪弄过来。寻

淮洲认为人去多了容易暴露，危险大，不如他

一个人去，目标小。获张子清同意后，寻淮洲

冒着大雪，深夜摸进卢的房间，用枪对准卢土

豪，低声命令：“别动！我是工农革命军，要借

你的 10 支枪用用。按我说的把枪收拢来送出

村去，可保你平安。”卢土豪见寻淮洲是个瘦小

的“孩子”，三番五次耍花招，寻淮洲严厉地说：

“你再不老实，我就开枪。枪一响，外面埋伏的

3 个排的战士冲进来，到时候你人枪两空。”卢

土豪无可奈何，只得把枪送出村外。天亮时，

寻淮洲踏着茫茫白雪，将 10 条枪交到了团部，

战友们都说他“小参谋”成了“大英雄”。

“起点”，是秋收起义最好的写照。回望“起

点”，中国共产党人的奋斗与坚守从未改变。

科技日报武汉 2 月 4 日电 （记者刘志
伟）国内首台水下无线光通信商用设备在

湖北武汉进行了试验并取得成功，通信距

离达到 50 米，速率可达 3Mbps，在 20 米距

离时通信速率可达 50Mbps。

由武汉六博光电技术公司等单位研发

的 LC50CCA-50/40WD 双光源水下无线

光通信设备于去年底完成研制，分别在去

年 12 月和今年 1 月开展了水下通信试验，

实现了数十 Mbps 通信速率和数十米通信

距离的实验结果，可以在水下传输视频、图

片和文字等多种信息。

传统水下无线通信主要采用声波和水

下射频，因声波频率低，通信速率只有 kbps

量级，不能满足水下高速通信要求。射频

波 可 以 从 几 十 Hz 到 GHz，但 只 有 30—

300Hz 的超低频信号才能在导电的海水中

传播，因为高频信号会有很大的衰减。因

此水下射频通信的调制带宽也相对较低，

导致短距离内的数据速率有限。

据介绍，该产品适用于水下高速通信

的需求，可应用于水下传感器数据采集、水

下机器人等运动平台间高速信息传输。经

半年多测试，该设备已具备商品性能，科研

团队也已着手起草水下光通信技术有关行

业标准和申请工作。

水下无线光通信商用设备试验取得成功


